

## 地域子ども・子育て活動支援助成事業 実施報告書

団体名	学童保育 小田中ホール（通称：わいわいクラブ）
-----	-------------------------

取組の名称	上新城地域子ども・子育て支援事業 学童保育小田中ホール（わいわいクラブ）
実施場所	川崎市中原区上新城 1-2-28-302 (わいわいクラブ室において)
対象地域	川崎市中原区上新城・上小田中を中心とする地域
対象地域の特色・課題	対象地域は武蔵新城駅近くの閑静な住宅街。 交通の便が良く、共働き世帯・核家族が多い。 また、新しい住民も多いため子育てに関して孤立しがちであることが課題である。
取組の趣旨・目的	<p>1. 子どもたちの居場所の提供と自立へ向けた支援</p> <p>児童福祉法に基づいた「放課後児童クラブ」として、保護者が労働等により昼間家庭にいない小学生の子どもたちに対し、授業終了後に適切な遊び及び生活の場を提供し、健全な育成を図る目的で運営している。加えて、社会性を身につける力を持った子どもたちを育成し、社会的な自立へ向けた支援を行うことを目指す。</p> <p>2. 地域交流と見守り活動の実施</p> <p>わいわいクラブは、2003年に自主運営になったときから、父母や指導員だけでなく、上新城町内会長、地域の有識者も運営委員の理事となって頂き、地域の中の学童として運営してきた。当クラブの保護者や子どもたちも町内会の活動に積極的に参加するなど、町内会との連携を深めている。町内全体で地域の子どもたちを見守る体制を構築するとともに、子どもたちも地域への親しみを深めることを目指している。また、ゴミ拾いなどの社会貢献活動を通して、社会・</p>

	<p>地域の一員としての意識を育むことを目指す。</p> <p>当クラブが遊びの拠点の一つにしている上小田中西公園は近隣の子どもたちの遊び場でもあり、指導員は当クラブの子どもと同様に、近隣の子どもたちと遊びを通じて交流し、時には適切な指導と援助を行っている。こうした交流を通じて地域の一員として、子どもたちを見守り育成することを目指している。</p> <p><b>3. 孤立した育児を防ぐ</b></p> <p>わいわいクラブは保護者が中心となって運営を行う自主学童保育である。指導員の給与計算からキャンプ等の行事実行にわたり様々な運営活動を保護者がボランティアで行っている。保護者の役割が多い反面、保護者の結びつきが強く、保護者同士が支え合って子育てを行う環境ができている。このように、保護者同士で支え合い助け合う環境を作ることで、孤立した育児を防ぐことを目指している。2018年度より、活動をわいわいクラブの中にとどまらず地域の保護者などに向けた相談の場へと広げ、「小1の壁」で悩む保護者から話を聞く・アドバイスする活動を開始した。(実施内容「6」、取組実施により見込まれる効果「効果1」参照)</p>
実施内容・実施スケジュール	<p><b>1. 放課後児童クラブの活動</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・ 実施時期：毎週月曜日～金曜日（行事等は土・日も実施。ただし、祝日、お盆休み、年末年始を除く）</li> <li>・ 時間： <ul style="list-style-type: none"> <li>通常時⇒下校時間～19:00（最大延長時）</li> <li>学校休業日（長期休み、開校記念日等）⇒ 8:30～19:00（最大延長時）</li> </ul> </li> <li>・ 年間行事：歓迎遠足（4/3）、卒室保護者の会（おやおやクラブ）（6/1）、4年生遠足（6/2）、OGOB会（7/6）、親子キャンプ（台風により今年度は中止）、中原区民祭出店（台風により今年度中止）、親子運動会（スポーツイベント）（11/9）、卒室お祝い会（3/7）、お別れ遠足（3/27）</li> <li>・ 内容：子どもたちが縦割りの班を基本に生活する。上級生は班長となり、責任を持って子どもたちの間で起こった問題について話し合いを行って解決するよう努める。班はそれぞれ、おやつ準備、トイレ掃除、掃除機がけ、洗濯などを当番で行う。長期休み期間は子どもたちだけで昼</li> </ul>

	<p>食作りを行うなど、指導員の指導や手助けのもと、社会性や生活に必要な技術を身につけていく。また、遊びの中でも、他学童と合同のけん玉大会やドッジボール大会などを通じて、個人あるいはチームで目標を達成するために努力することを学んでいる。</p> <p>遊びには、けん玉やコマ、将棋、囲碁など、昔遊びを積極的に取り入れ、指導員や上級生が教える立場となり、代々昔遊びを継承している。</p> <p>年間行事は親子で参加するものが多く、特に親子キャンプでは3日間自分の子以外の子どもたちと班行動をするなど、保護者全体と子どもたちが深く関わり合う取組みを行っている。</p> <p>また、卒室後も1年に1度、OGOB会や卒室保護者の会を開催することで、継続した交流を行っている。</p>
	<p><b>2. 放課後児童クラブの運営</b></p> <p>在室・卒室児の保護者、指導員、地域の方々（町内会役員、民生委員など）により運営を実施。</p> <p>① 役員会の実施（毎月1回。金曜日19:30または土曜日18:00） 会長、副会長、書記、会計、入室の役員が集まり、活動内容の報告や、今後の活動についての話し合いを行う。役員会で決定した内容は、翌週の父母会で報告する。</p> <p>② 父母会の実施（毎月1回。役員会の翌週の金曜日19:30または土曜日18:00） 指導員から日頃の子ども達の様子についての話や、各係の活動報告などを行う。出席率は高く、8～9割の保護者が毎月参加している。</p> <p>③ 実行委員の活動 キャンプ、バザー、イベントサポートの実行委員があり、それぞれ実行に向けた準備や当日の活動サポートを行う。</p> <p>④ 運営委員会の実施（年に5回。5月、7月、10月、2月、3月の役員会後に実施） 指導員の待遇や、川崎市条例に遵守し運営する方法など、わいわいクラブの運営方針に関して話し合いを行う。</p> <p><b>3. 町内における地域活動（別表 参照）</b></p>

	<p>① 上小田中西公園の美化活動（毎月第4日曜日9:00～）</p> <p>町内会が実施している公園清掃や花植えに毎月親子で全員が年に1度参加するよう参加スケジュールを作成し、参加。</p> <p><a href="https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/05/26/%E5%85%AC%E5%9C%92%E6%B8%85%E6%8E%83-%E8%8A%B1%E6%A4%8D%E3%81%88/">https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/05/26/%E5%85%AC%E5%9C%92%E6%B8%85%E6%8E%83-%E8%8A%B1%E6%A4%8D%E3%81%88/</a></p> <p>② 上小田中西公園のごみ拾い（毎月第2金曜日夕方）</p> <p>上記の町内会実施の清掃とは別に、わいわいクラブの子どもたちが保育時間に自主的に毎月公園のごみ拾いを実施。</p> <p>③ 「あそびの広場」の開催（毎月第3金曜日）</p> <p>上小田中西公園にて、公園を利用するすべての子どもと保護者を対象に、一緒に遊ぶイベントを開催。終了後は一緒におやつを食べた。</p> <p>④ 町内会の夏祭りへの出店</p> <p>町内会夏祭り（8/21）にコインすくい等のゲームを出店。</p> <p>⑤ 防犯・防災情報などの共有</p> <p>上小田中西公園はわいわいクラブの目の前にあり、ほぼ毎日公園で活動している。そのため不審者に気付いたときは警察に通報するとともに町内会と情報共有し、連携して地域の安全に努めた。</p> <p>また町会合同避難所運営訓練（11/10）に参加し、いざというときに共助できるような教育を実施した。</p> <p><a href="https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/11/10/%E6%96%B0%E5%9F%8E%EF%BC%94%E7%94%BA%E5%90%88%E5%90%8C%E9%81%BF%E9%9B%A3%E6%89%80%E9%81%8B%E5%96%B6%E8%A8%93%E7%B7%B4/">https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/11/10/%E6%96%B0%E5%9F%8E%EF%BC%94%E7%94%BA%E5%90%88%E5%90%8C%E9%81%BF%E9%9B%A3%E6%89%80%E9%81%8B%E5%96%B6%E8%A8%93%E7%B7%B4/</a></p> <p>4. 町内をこえた地域活動（別表 参照）</p> <p>① ろう学校の草むしり活動</p> <p>夏休みやイベントの際にろう学校の体育館や校庭をお借りしていることもあり、草むしり活動（9/29）に参加。</p> <p>② 他学童との交流</p> <p>川崎市の他の学童と合同で、けん玉大会（12/27）、ドッジボール大会（3/26）を実施し、学区外の子どもたちとの交流を図った。また、各学童の指導員が毎月定期的に集まり、情報を共有するとともに、合同の行事の企画等を行った。</p>
--	---

	<p><b>5. 関係機関との連携</b></p> <p>① 小学校との連携 わいわいクラブの新入生名簿を小学校に提出し、地震などの災害時に備え、学校からの下校途中に災害が発生した場合の具体的な対応方法について小学校と直接話し合って取り決めを行い、子どもたちの安全を双方で見守れるよう連携を行った。</p> <p>③ 近隣の保育園との連携 指導員が入室予定の子どもの保育園に出向き、普段の子どもの様子を聞くなど、子ども達が安心して学童生活を過ごせるよう連携を図った。</p> <p>④ 児童相談所、家庭支援センター、療育センター等との連携 子育て相談の場（実施内容「6」参照）にて重要な相談があった場合は、児童相談所や家庭支援センター、療育センターなど適切な関係機関と連携し、相談者の保護者と行政がつながるよう支援を行う体制をとった。</p> <p><b>6. 子育て相談の場の提供</b> 子育て相談の場を提供（6/1、6/15、9/28、1/25） 就学に向け「小1の壁」を不安に感じる保護者、中学高校へと成長してゆく過程の問題などなどに対し、当クラブの保護者や当クラブのOBGの保護者が話を聞いたり、体験談を伝えたりすることで、子供の生活に対する不安解消の手助けをした。</p> <p><b>7. 楽しみながら「ふれあう・学ぶ」場の提供（別表 参照）</b> 「あそびのひろば」や「子育て相談」をさらに発展させた取り組みとして毎回のテーマについて楽しく学ぶきっかけになるイベントの開催を実施した。  <ul style="list-style-type: none"> <li>・梅ジュース・梅干し作り講座（6/20）</li> <li>・夏祭り 浴衣着付け（8/21）</li> </ul> <p><a href="https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/08/21/%E6%97%A5%E6%9C%AC%E3%82%92%E5%8F%AF%E6%84%9B%E3%81%8F-%E6%A5%BD%E3%81%97%E3%81%BF%E3%81%B%E3%81%97%E3%81%9F/">https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/08/21/%E6%97%A5%E6%9C%AC%E3%82%92%E5%8F%AF%E6%84%9B%E3%81%8F-%E6%A5%BD%E3%81%97%E3%81%BF%E3%81%B%E3%81%97%E3%81%9F/</a></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・フードドライブ（10/20）</li> </ul> </p>
--	---

	<p><a href="https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/10/20/%E3%83%95%E3%83%BC%E3%83%89%E3%83%89%E3%83%A9%E3%82%A4%E3%83%96/">https://waiwaiclub.jimdofree.com/2019/10/20/%E3%83%95%E3%83%BC%E3%83%89%E3%83%89%E3%83%A9%E3%82%A4%E3%83%96/</a></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・味噌作り講座（2/9）</li> </ul>		
参加者の年代	主に未就学児～小学生及びその保護者	定員 (1回あたり)	実施内容によるが地域活動・子育て相談に関しては希望者を幅広く受けた。
実施頻度	<ul style="list-style-type: none"> <li>・放課後児童クラブ活動関連：毎週月曜日～金曜日（行事等は土・日も実施。ただし祝日、お盆休み、年末年始を除く）</li> <li>・地域活動関連：年間40日程度</li> <li>・関係機関との連携：必要に応じて随時</li> <li>・子育て相談：年間7～8回予定</li> </ul>	活動日数 (年間)	242日
スタッフ体制	正規職員の指導員3名及びパート指導員2名を中心に、実施内容によっては放課後児童クラブ所属児童父母もスタッフとしてサポートした。		
連携する団体・連携の手法	<p>詳細について実施内容の各項目でも述べた通り、関係団体との連携を積極的に実施している。</p> <p>① 近隣小学校との連携 大谷戸・新城・末長の各小学校と、電話及び保護者・児童を通じて連携した。</p> <p>② 近隣保育園との連携 近隣の複数保育園へ直接出向き、情報共有を実施した。</p> <p>③ 児童相談所、家庭支援センター、療育センター等との連携 各活動を実施する中で必要を認めた場合適切な関係機関と連携した。</p> <p>④ 近隣の中学校・高校との連携</p>		

	<p>要請に応じて連携を実施した。</p> <p><b>⑤ 町内会との連携</b></p> <p>所属している上新城町内会の各行事への積極的な参加及びメール・電話での連携を実施した。</p> <p><b>⑥ 川崎市内の他の学童保育との連携</b></p> <p>年に複数回イベントを実施し子ども同士も楽しんで交流した。また、指導員同士、保護者との連絡体制も整っており、保育における問題点の共有等連携を密にした。</p>
取組実施により見込まれた効果	<p><b>効果 1. 地域の保護者の孤立育児を防ぐ</b></p> <p>保育園に子どもを預けている保護者は共働きであり、子育てに関して相談する相手や機会が少ない。当クラブの入室説明会においても、参加した未就学児の父母から「通っている保育園は保護者会などがなく、相談する相手がいないので、(入室説明会で)入学後の過ごし方を相談できて良かった」との声があった。特に第一子の保護者は、就学予定の小学校の様子を相談する相手がいない場合が多く、不安を抱えている保護者が多い。当クラブには、近隣の複数の小学校区の保護者がいるため、相談者の学区の小学校の様子を伝えることができる。当クラブにて相談の場を設けることにより、地域の保護者の孤立育児を防ぐ効果があつたと考えている。</p> <p>&lt;様々な事情・困難を抱えた保護者の孤立育児防止にも貢献した&gt;</p> <p>当クラブには外国出身の保護者もあり、日本の小学校の様子が分からぬ保護者にも経験談などを伝えることができる。さらに特別支援級に通う子どもも受け入れており、同じように困難を抱えている子どもたちの保護者に対しても、相談に乗り、不安解消の手助けになったのではないかと考えている。</p> <p><b>効果 2. 多くの大人たちで、子どもたちを見守る環境の実現</b></p> <p>当クラブは自主運営の施設であるため、保護者が話し合いを重ね、協力して活動を支えている。さまざまな行事も保護者が参加し、子どもたちと一緒に多くの時間を過ごしている。それゆえ、子どもと保護者、指導員と保護者、保護者同士の関わり合いが深く、道で会ったときは「いってらっしゃい」「今から帰るの？気をつけてね」と気軽に声掛けする環境ができるおり、子どもたちは多くの大人に見守られて成長する</p>

ことができる。当クラブに在籍するのは小1～小4の4年間であるが、卒室後もこの関係は変わらず、中学生や高校生になっても見守る環境を継続している。こうした環境が実現できているのは、親子キャンプや親子運動会（スポーツイベント）などで保護者と子どもたちが深くかかわりあう4年間を過ごしているからこそである。

また、当クラブは卒室後も困ったときにはいつでも立ち寄るよう、指導員は子どもたちに声掛けをしている。家の鍵を忘れたときや、電車賃を忘れた場合などに頼れる場所になるとともに、中学生、高校生になっても、ちょっと立ち寄つろいだり、話ができる場として存在している。当クラブを継続して運営することで、いつも同じ場所に、同じ指導員がいてくれる、とう安心感を与えられている。

#### 効果3．親子と地域社会のつながりを築く

地域全体で子ども・若者を見守り、支える環境をつくるには、子どもたちが様々な町内活動に参加することで、地域の人々とふれあい、地域に慣れ親しむことが大切と考えている。

当クラブでは様々な地域活動に参加することで、子どもたちが地域の方々と関わる機会を設けるとともに、地域の方々にも当クラブの子どもたちと顔見知りになって頂いている。

また、親の世代は他の地域から引っ越してきた家庭が多く、保護者たちも当クラブの活動に参加することで、子育てを通して地域に親しみ、つながりを持つことが可能となっている。このようなつながりは一朝一夕に築けるものではなく、開所以来35年に渡り地域とのかかわりを継続してきたからこそであり、親世代はいずれ自分の子だけでなく地域全体の子どもを見守り、子どもたちは若者になっても地域全体から見守られ、支えられるという環境の土台になると考えている。

#### 効果4．放課後の子どもの居場所の選択肢を増やす

当クラブでは、特別な支援が必要な児童や、不特定多数の中では安定できないなど、困難を抱えた児童に対し、指導員の援助と保護者の理解、協力のもと、受け入れを行っている。子どもの状況や、家庭環境を考慮し、時には規則を変えたり、特例を設けるなど、父母会、役員会、運営委員会の中で話し

合いを重ね、柔軟に対応している。また、子ども達が会議を開き、新しい仲間と楽しく過ごすにはどうすればよいか真剣に話し合いをして、一人一人の子どもの個性を受け入れる方法を模索している。こうした活動に賛同する方も多く、これまでに4つの小学校区（大谷戸、新城、末長、大戸）から子どもたちが通っている。

なお川崎市には「わくわくプラザ」があり多くの子どもたちの居場所を提供している。当クラブはわくわくプラザを否定するものではなく、「わくわくプラザ」「民間学童」とともに各家庭にとっての子どもの居場所の選択肢を増やすことが大切と考えている。

#### 効果5．地域の子どもたちを見守る環境づくり

公園においては、地域の子どもたちが子ども同士で遊びに来て、木登り、ブランコ等でケガをすることも多い。その際には当クラブの子どもたちと分け隔てなく、指導員が救護・保護をし、保護者に連絡を入れるなどの支援を行ってきた。公園付近には、不審者が徘徊することも多く、公園を利用する幼児連れのお母さんとコミュニケーションを取りながら、公園内の安全を見守るように努めている。毎日公園に来ている子どもたちとは顔見知りになり、頼られることもよくある。

4年前より開催している「あそびのひろば」では（ドッジボール、コマ、六虫、大縄など）回数を重ねると、楽しみにしてくれる子どもたちも増え、「あそびのひろば」以外でも交流が広がった。今では、普段から地域の子どもを巻き込んで一緒に遊ぶようになってきている。公園内にはトイレが設置されていないため、「あそびのひろば」をきっかけに当施設のトイレやボールを借りに来るようになるなど、交流が盛んになった。

#### 効果6．複合的な効果

当クラブは30年以上にわたって活動を続けており、これまで継続してきた活動により培った保護者や地域の方々、そして子ども達との繋がりはとても大きな財産である。

小さな活動を積み重ねていくことで、気軽に相談できる場所・遊べる場所として認知され広く地域に貢献できる施設となる

ことができた。今後も地域に根差した活動を続け子ども達が笑顔で過ごせるよう力を尽くしたい。

今回助成事業に採択していただいたおかげで、このような1～6のような効果を十分に発揮することができました。感謝申し上げます。今後ともご支援いただけすると幸いです。